

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción

Año VII
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 24 de enero 1904

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 7

Canalejas en Badajoz

Mitín político

En el teatro López de Ayala ha tenido lugar el mitín anunciado.

La sala, cuyos palcos halláanse ocupados por muchas señoras y señoritas, veíase completamente llena de espectadores.

En el pórtico, que está adornado con sumo gusto, véase el retrato de don José Canalejas, rodeado de banderas que ostentan los temas de *Libertad, Democracia, Paz y Trabajo*.

En el palco principal, que está también adornado, véase un rótulo que dice: «A Canalejas.»

La entrada del señor Canalejas en el salón fué recibida con grandes aplausos y vivas.

Dicho señor pasó á ocupar la presidencia, teniendo en ella á su derecha al señor Rodríguez y al marqués de Valdeterrazo á su izquierda.

Hizo la presentación de los propagandistas liberales democráticos en encomiásticas y elocuentes frases, el señor Fernández Blanco.

Los señores Hermida, Armiñán y Montero Villegas pronunciaron entusiastas discursos, haciendo calurosa apología de las ideas democráticas y siendo muy aplaudidos.

El señor Muniain es muy aplaudido en un brillante párrafo en que personifica las ideas de libertad y orden en el señor Canalejas.

El señor marqués de Valdeterrazo pronuncia un discurso muy nutrido de doctrina, explicando el programa del partido.

El señor Rodríguez señala como aspiración de los liberales demócratas, la de compenetrarse con los deseos y necesidades del país.

Dice que el radicalismo de los demócratas es la persistencia del espíritu que inspiró la revolución de septiembre. Fué muy aplaudido.

El señor Canalejas

Al levantarse el señor Canalejas es objeto de entusiasta ovación. Los aplausos y vivas duran largo rato.

Comienza el señor Canalejas diciendo que agradece los aplausos y vivas como tributados á las ideas que defiende y que son las que siempre defendió.

Dice que en estos viajes sólo le guía el deseo de conocer y estudiar de cerca las necesidades de los pueblos.

La democracia, dice en un bellissimo párrafo, es como el mar, y en él á los buenos marineros no les asustan las olas y su movimiento.

Hace alusión á los que sólo hablan de democracia como fórmula para llegar al poder de donde cayeron por no haber realizado la obra democrática que prometieron.

Habla extensamente del problema social, asegurando que el espíritu de asociación se consolidará en el siglo actual.

Señala, elocuentemente, la misión del partido democrático de impedir que los conservadores destruyan la esencia de las leyes, que son obra del progreso como el Jurado.

Estudia la cuestión de enseñanza señalando en ella urgentísimas reformas.

Estima ser deber ineludible de los Gobiernos el dar satisfacción á los anhelos de justicia que siente la clase proletaria.

Cree posible y próximo el que los conservadores, por temor y odio al sufragio universal, busquen el falsearlo, creando el voto acumulado.

En la cuestión hacendaria censura el proyectado aumento de los gastos, cuando aun no se sabe de donde podrán obtenerse los ingresos.

Dice que hay entre los actuales políticos algunos que se dedican á estudiar las asociaciones obreras con el mismo celo sospechoso que ayer emplearon en perseguirlas.

El discurso causó gran impresión y el señor Canalejas fué aclamado al terminarlo.

Banquete en Badajoz

Telegrafían de Badajoz que se ha celebrado un banquete en honor del señor Canalejas y de las distinguidas personalidades que le acompañan en su excursión.

Asistieron al acto 300 comensales, debiendo tenerse en cuenta que por insuficiencia del local no fué posible conceder puestos en la mesa á muchas personas que lo habían solicitado.

Inició los brindis el señor López, quien rindió un tributo de admiración al señor Canalejas y brindó por la libertad, por España y por el jefe del partido democrático señor Montero Ríos.

El señor Muriel propuso que se remitiera un telegrama de saludo y adhesión al señor Montero Ríos.

El señor Molina recordó los principios que patrocina el partido democrático é hizo resaltar las esperanzas que en él tiene, con razón fundadas el país.

El señor Armiñán encareció la importancia del acto que se celebraba afirmando que tenía más carácter fraternal que político.

El señor Fernández Blanco combatió al partido conservador y enalteció á la democracia cuyas soluciones se imponen cada día con más fuerza.

El señor Pintado brinda en nombre de los demócratas de Ciudad Real, y el señor Castellano en el de la Juventud Democrática de Madrid.

El señor Groizard agradeció el recuerdo que algunos oradores habían dedicado á su padre.

El señor Montero Villegas se congratuló de la fuerza que el partido tiene en aquella provincia, y dió también las gracias por las frases de elogio que á su padre se habían dedicado.

El señor Paz se felicitó también de la fuerza que el partido democrático ha alcanzado en Extremadura, y saludó á los presentes en nombre de los elementos que siguen al general López Domínguez.

Los señores marqués de Valdeterrazo y Rodríguez, por la premura del tiempo, pronunciaron breves frases, saludando á sus correligionarios de aquella capital y expresándoles su agradecimiento por los agasajos que se les estaban dispensando.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El señor Canalejas

Al levantarse el señor Canalejas fué saludado con nutridos aplausos.

—Tengo fe en las ideas, esperanza en el triunfo y caridad para los adversarios, empezó diciendo.

Hay que tener fe en las ideas para sostener el combate.

En cuanto á mí, me consuela el hecho de que la juventud de todas las provincias me alienta y fortalece para la lucha.

En elecentes períodos enaltece á la juventud democrática expresando la confianza de que sus esfuerzos han de ser muy fructíferos para los intereses de la patria.

Recomienda que se guarde agradecimiento á los que en el pasado se sacrificaron por la conquista de la libertad y dedica un sentido recuerdo á sus apóstoles.

Dice que entre los hombres del pasado y los del porvenir, es un intermediario que toma parte en la lucha y que se esforzará por llegar á soluciones prácticas conjucionando el pasado con el porvenir.

Soy el más viejo de los jóvenes—dice—y el más joven de los viejos.

Hay que dejar paso franco á la libertad y al progreso.

El que más sacrificios haga será el preferido.

Sin aspirar á jefaturas de ninguna clase, quiero ser el primero en trabajar por nuestros ideales.

Alude á la formación del partido en Barcelona.

Recuerda que á los ejércitos formados por caballeros hasta con enseñarles la bandera, mientras que á los constituidos por mercenarios precisa hablarles del botín.

Hizo notar que es preciso trabajar para que se organice en España una administración honrada.

Recomendó el respeto á la ley y condenó el empleo de la fuerza pública contra el pueblo.

Afirmó que debe procurarse el fomento de la riqueza del país y reorganizar la educación para dar impulso al ejercicio de la industria, del comercio y de la agricultura.

Ayer—acabó diciendo—ofrecí hacer por Badajoz todo cuanto pudiera; pensando luego á solas, he creído que puedo hacer más de lo que prometí por este generoso pueblo.

Las últimas palabras del señor Canalejas fueron acogidas por la concurrencia con atronadores aplausos.

El acto concluyó en medio de un entusiasmo indescriptible.

Este banquete es considerado en aquella capital como un acto importantísimo del que se guardará duradero recuerdo.

El «Heraldo»

Este periódico, comentando los telegramas de Badajoz en que se da cuenta del discurso pronunciado en el mitín por el señor Canalejas, dice que ha sido de tonos radicalísimos y gubernamentales y que ha causado impresión profunda en el numeroso auditorio que asistió al acto.

Añade, que, según la participan sus corresponsales, todos en aquella capital comentan muy favorablemente la sinceridad, elocuencia y valen-

tía con que se expresó el ilustre exministro demócrata.

Termina diciendo que en la función que se dió en el teatro en honor del señor Canalejas, fué éste ovacionado por la numerosa y distinguida concurrencia que llenaba por completo el local.

Preparativos

En Talavera de la Reina se hacen muchos preparativos para hacer un gran recibimiento al señor Canalejas.

En Cáceres se hacen también muchos preparativos con motivo de la próxima llegada de dicho hombre público.

El sábado se verificará en dicha capital un mitin, al que asistirán representantes de muchos pueblos de la provincia.

¡ESCLAVOS!

Helos allí, reunidos en apretado haz, en el augusto recinto cuya memoria eternizaron los concellers de Barcelona; en el histórico salón donde se sellaron los más ruidosos triunfos de la libertad, el progreso y la democracia de nuestra raza indómita; allí están, apinados unos contra otros, luciendo la anhelada investidura de administradores de los intereses comunales, resplandecientes los rostros por el orgullo del mando y la soberbia de la victoria...

Cualquiera, al verlos sentados en aquellos siales que tantos recuerdos gloriosos evocan; al contemplar su gallarda apostura y la satisfacción que rebotan sus semblantes, les creería hombres libres é independientes, dignos emulos de aquellos *ciudadants honrats de Barcelona*, que entraban en la Casa Comunal por la voluntad de sus iguales, pero completamente libres de compromisos, y dueños de su criterio, propio é independiente; pero no es así; forman una mayoría justa y cabal, pero es una mayoría de esclavos; privada de toda iniciativa, desposeída de la voluntad individual, ciega obediente de cuanto les ordene la misma tiranía que les impuso á los electores republicanos, que los impone á la ciudad, con la estúpida amenaza de la fuerza...

Ellos no eran los elegidos por el partido, no; con ellos no habían pensado los monopolizadores de los ideales avanzados; al contrario, los habían postergado á otros á todas luces inferiores á ellos; mas la amenaza de la insubordinación, el clamoreo del descontento, el peligro de que se descubriera el juego de los pseudo revolucionarios, hicieron fracasar la primera candidatura elaborada en la sombra, y se echó mano de ellos para salir del paso. Así se vieron inopinadamente arrancados de su bufete, de su tienda, de su casa, y ofrecidos á las masas electorales como carne á las fieras; antes de que pudieran hacerse cargo de su verdadera situación, ya se les había puesto, á guisa de camina de fuerza, para inutilizarles todo movimiento, la popular *gramalla*, convirtiéndolos en forzados personajes y en ídolos de los obreros, de estos pobres obreros cuyas ansias infinitas de cultura y bienestar tan propensas están siempre á la explotación.

Helos allí, reunidos en mayoría, sí, pero en mayoría sin cabeza; privados de pensar, privados de accionar, se hallan en los sillones municipales como el célebre juez de Colmar en su terrible butaca... Sobre su cerebro pesa la terrible espada de Damocles; sobre su conciencia la mano de plomo de la dictadura, á la cual deben su honorífica posición.

¡Pobres esclavos!

Ellos sentirán á veces ansias de libertad, deseos de explicar su criterio, de ejercer su voluntad, de tener iniciativas; recordarán que son hombres libres, representantes de sus conciudadanos, pero no podrán salirse una línea de la norma de conducta que les imponga la dictadu-

ra, esa dictadura compuesta de hombres que durante treinta años de desaciertos restauradores, no supieron ó no quisieron atraerse las masas obreras; de repúblicos que, faltos de personalidad y de simpatías, tuvieron que hacerse con un jefe importado, como las ranas de la fábula, cuando é voz en grito pedían rey; de demócratas que co-rearon la *Marcha de Cádiz* y defendieron la política de Weyler en Cuba; de liberales que se arrojan como hambrientos felinos sobre los regionalistas y sufren los desaciertos de la oligarquía constituida en Gobierno...

No esperemos, no, que los concejales de la mayoría republicana tengan criterio propio ni iniciativas; no pueden tenerlas, á pesar de sus fervientes deseos; el día que uno se rebelara contra la opresora tiranía que los tiene convertidos en ilotas, en una rueda inconsciente de la maquinaria revolucionaria oportunistas, caería sobre su cabeza como fulminante rayo la maldición del César; se vería infamado por el supuesto crimen de traición, y entregado, sujeto de pies y manos, á la voracidad de la turba, sedienta siempre de grandes emociones...

Por esto los reducidos Masaniellos de Barcelona no han de soltarlos fácilmente; ellos en sus papeles y en sus mitins los han elevado, los han dignificado, convirtiéndolos en flamantes ídolos; por esto el supremo jerarca de la democracia militante ha sublimado su gestión en el Municipio, amenazando como un tirano despótico á quien dude de su honradez y de sus sentimientos altamente republicanos al uso... ¿Qué sería de ellos el día que quisieran sacudir el yugo que los sujeta bajo la apariencia de una noble distinción!

Su gestión se ha declarado indiscutible; su honradez se ha proclamado inviolable; y ellos, suspendidos en alto entre los justos anhelos de las masas y los no menos justos de los intereses de Barcelona, no pueden hablar, no pueden gesticular, no pueden pensar, antes de que su jefe en el Consistorio hable lo que se le haya dicho por telégrafo...

No podemos menos de condolernos de la triste situación de los concejales republicanos, máxime cuando en su mayoría poco ó nada tienen que ver con esta falsa ola de republicanismo frenético que invade nuestra condal ciudad y que los ha arrollado sin que lo sintieran...

Cuantos amamos la verdadera libertad, cuantos soñamos con la república basada en la igualdad justificada y en la voluntad de todo el pueblo, debemos compadecer á esos ediles, condenados á hacer política roja, donde sólo debiera hacerse administración.

Día vendrá en que surja el primer conflicto entre el capital y el trabajo. ¿De qué lado se pondrán los ediles republicanos? Si apoyan al capital, faltarán á los fundados deseos de los que les votaron; si dan recursos al trabajo, dejarán de ser fieles administradores de los intereses de la ciudad.

Si sobreviene el choque, si la indignación popular, furiosa y fanatizada como siempre, busca una víctima, no serán los ediles republicanos impuestos á Barcelona los que corran menos peligro...

Manuel Marinel-lo.

Algo que rebosa

Recorto de *El País* el telegrama siguiente:

Santander, 9, (7 t).— Como patriota, protesto del nombramiento de Nozaleda para la sede arzobispal de Valencia.

Como único remedio para poner coto á este y otros desafueros, estimo como único remedio la implantación de la República.—Pérez del Molino.

Bien, muy bien. Pero vamos á cuentas:

La República no ha de venir por protestas telegáficas, sino por los sacrificios que hagamos los republicanos, de dinero inclusive. ¿Quiere decirme el señor ese cuánto ha dado él?

Los mitins, cuando tienen la justificación y la oportunidad de los celebrados el domingo último agitan y ensanchan la opinión. ¿Quiere decirme ese señor por qué no se ha celebrado ninguno en Santander?

Interesarse en todas las formas por los correligionarios que están presos ó perseguidos, no solo es deber, sino honor político. ¿Quiere decirme ese señor si ha esgrimido la pluma ó usado la palabra en la medida que puede, en favor de los que están presos allí?

¿Que por qué intervengo en esto?

Porque me voy cansando de oír palabras vanas, de ver exhibiciones garridas, de sospechar que para ciertos correligionarios la unión se reduce á cuidarse de lo puramente personal, sin hacer nada de aquello á que están obligados por la influencia á que aspiran, por el cargo que desempeñan, por el que solicitarían mañana. Y como por alguno he de empezar, he empezado por ese señor á quien no conozco, para precavermé contra algún inevitable apasionamiento al emitir mi juicio.

Se está abusando demasiado del silencio que algunos, yo el primero, nos hemos impuesto, y conviene ir colocando ya puntos sobre algunas íes, para que no siga ocurriendo lo que hasta aquí, y es: que los que menos pueden, figuran y esperan, son los que más sacrificios hacen; y los que lo acaparan todo, influencia, cargos y esperanzas, los que menos. Y como esto no debe ser, hay que procurar que no sea.

Si es vergonzoso que muchos republicanos de posición no hayan dicho todavía: «ahí va esa cantidad», ni siquiera: «aquí la tengo para cuando se necesite»; lo que sería lo mismo.

Y que mueran diarios republicanos en poblaciones donde ocupan los altos puestos del partido banqueros y gentes de gran posición social.

Y que se pudran en las cárceles los que hacen algo, casi olvidados por los correligionarios de su localidad respectiva.

Y que ocurran otras cosas de que ya iré hablando, para evitar que, al venir la República, llegue nadie á ocupar por sorpresa los puestos que deben concederse, á la suficiencia en primer término, pero, dentro de ella, al esfuerzo y á la abnegación constantes. Y como la función que empezará aquel día no será una mascarada política como la que hoy se está representando, trabajemos desde ahora para impedir que alguno se presente con la cara tapada.

Además, ¿no vamos á limpiar en toda España lo sucio, á arrinconar lo inútil y á desechar lo falso? Pues comencemos por hacerlo entre nosotros, y entonces se nos unirán, porque les inspiraremos desde ahora confianza, todos los hombres de buena voluntad.

En resumen: ¡abajo las frases huecas! ¡Que haya puja de sacrificios, y alcance más el que más haga! ¡Y á un lado la farsa sea cual fuere el disfraz que adopte!

Y hablo con esta claridad, por si estuviera cercano el logro de nuestras aspiraciones, como los monárquicos afirman.

«En la paz se prepara el buen guerrero, así como en la calma el marinero.»

Que hoy no conviene restar... ¿Pero acaso resta nada de sí, el individuo que elimina por el aseo las emanaciones de su propia piel? Seleccionar no es sinónimo de restar. Y aunque lo fuera, nunca lo sería en política.

(El Motín.)

Esta Redacción recomienda eficazmente la lectura del artículo que en segundo término publicamos.

Crónica

AVISO

A los señores suscriptores de fuera de esta ciudad que, no obstante los varios avisos particulares que la Administración de EL ECO DE LA FUSION les ha dirigido, no han satisfecho sus descubiertos con ella hasta fin de diciembre último, les advertimos que de no verificarlo durante el presente mes, nos veremos obligados a dejarles de enviar nuestro periódico.

A nuestros amigos les recomendamos la lectura del segundo artículo titulado *¡Esclavos!*, que publicamos en el presente número, por resultar un acabado cuadro de lo que han hecho algunos llamados republicanos revolucionarios para conseguir triunfos que después humillan al honrado cuerpo electoral.

A la masa electoral inconsciente por falta de instrucción, se la viene engañando miserablemente, prometiéndole lo que nunca es posible cumplir, pues los derechos de los ciudadanos jamás han de ser pisoteados por ultrajes de embaucadores de oficio.

Otro tanto está sucediendo en esta localidad y á ello se debe la última algarada republicana, en la que los que nada tienen que perder y por medio de la amenaza han venido predicando la *repartidora*, única forma apropiada y empleada por los que nunca han profesado el verdadero ideal de la república y sólo sí, arrastrar al vicio y á la mentira á incautos y pobres de porvenir.

Siempre nos hemos apartado de esos *republicanos* que desde el 69 han venido engañando á sus conciudadanos y por desgracia en esta ciudad han abundado estos *regeneradores* de taberna y cafetín, aunque el contacto con ellos siempre ha producido náuseas á la gente sana que recuerda el que *baile* del 70.

Ha mejorado notablemente en la grave enfermedad que padecía, el distinguido coronel de cazadores, 17 de Caballería Regimiento de Tetuán de guarnición en Barcelona, don Antonio de Estevan y de Monferrer, tío de nuestro buen amigo el acreditado comerciante de esta plaza y compañero de Redacción don Arturo Morera y Guisjarro.

Por tal motivo ha regresado ya de la capital del Principado el conocido librero señor Morera, que tuvo que marchar á aquella hermosa población por la enfermedad de su señor tío.

A nuestro querido y joven amigo, así como al resto de su distinguida y apreciable familia, les damos nuestra más sincera enhorabuena, deseando que aquel bizarro jefe entre muy pronto en un período de franca convalecencia.

Del *Diario del Comercio* de Tarragona:

Durante el día de ayer, el Sr. López Puigcerver, que se hospeda en el Hotel de París, recibió la visita de importantes personalidades de Tarragona y su partido.»

«Según noticias fidedignas que hasta nosotros han llegado, el señor López Puigcerver se halla muy satisfecho de su venida á esta capital, por ser muchos é importantes los elementos que se le han ido á ofrecer y que permiten augurar que la organización del partido liberal-democrático será en breve potente en la provincia.

Mucho ha influido en tan lisonjero resultado las bellas prendas personales que adornan al Sr. López Puigcerver y las relaciones de amistad y simpatía que dejó aquí cuando años atrás ejerció el mando civil de la provincia.»

Del mismo colega:

«Anoche se reunió en asamblea el partido liberal que reconoce en la provincia la jefatura de nuestro querido y respetable inspirador D. Juan Cañellas y Tomás.

En la reunión se adoptaron importantes acuerdos, que en breve haremos públicos con la sanción de quien tiene autoridad para ello.»

El director de obras públicas ha concedido un plazo prudencial para presentar el proyecto de enlace en Reus y si transcurrido dicho plazo no lo hace el gobierno lo hará por cuenta de las compañías con el personal de las Divisiones.

Hoy en el expés, de paso para Valencia, ha regresado de Tarragona nuestro distinguido amigo el digno diputado á Cortes por Roquetas don Vicente López Puigcerver.

Según noticias particulares que de Tarragona hemos recibido, el señor Puigcerver ha organizado á su satisfacción el partido liberal democrático en la capital de la provincia, en el que han ingresado personas de mucha valía, de todas las clases sociales, en las que se cuentan prestigiosos elementos del partido republicano gubernamental del antiguo fusionismo y neutros en política, de aquellos distritos.

Mucho celebramos que el señor Puigcerver haya podido llevar á cabo la organización de los que han de representar al partido liberal democrático de la provincia de Tarragona, dando cuenta de sus lisonjeros trabajos al ilustre jefe del partido don Eugenio Montero Ríos.

Entre los decretos firmados últimamente por S. M. el Rey, figura el nombramiento de presidente de la Audiencia provincial á favor de don Manuel Blasco, presidente de Sala de la de Barcelona, en virtud de permuta con don Federico Stern, funcionario dignísimo, cuya marcha sentimos vivamente.

Ha sido trasladado á la Intervención de Hacienda de Avila, el electo oficial de cuarta clase de la de esta provincia don Emilio Solá y Medina.

En el tren expés de la una quince tarde, llegó ayer procedente de Barcelona, nuestro querido amigo, el ilustrado comerciante de aquella capital, el joven don Manuel Porcar y Riudor, para asistir á la Junta general de accionistas que celebrará hoy el Banco de Tortosa.

Nuestra cordial bienvenida.

¿Podríamos saber por qué la calle de la Unión, del ensanche del Temple, á partir de las once de la noche queda ya completamente á oscuras?

Hacemos esta pregunta movidos por las repetidas quejas que nos han sido producidas por algunos de los vecinos de dicha calle.

Vea, pues, la empresa del gas de subsanar esta falta, dejando cuando menos encendido un farol, porque si por esta deficiencia se cometiera un atentado en dicha calle, que de seguro quedaría impune, no sabemos en este caso á quien podría caber la responsabilidad.

Del *Diario del Comercio* de ayer:

«Entre otros valiosos elementos de la capital que durante el día de ayer visitaron al Sr. D. Vicente López Puigcerver, con objeto de ofrecérselo para la constitución en la provincia del partido liberal democrático, se hizo notar por su importancia una numerosa comisión de antiguos amigos del senador del reino don Juan Cañellas y Tomás, quienes espresaron la esperanza de que dicho personaje adopte en breve igual resolución.

El Sr. Puigcerver recibió á la comisión, que fué presentada por nuestros amigos don José M.^a Boronat y don Juan Palau, con la amabilidad que le caracteriza, agradeciendo muchísimo la resuelta adhesión de tan importantes elementos á la política que representa el ilustre patricio y veterano demócrata don Eugenio Montero Ríos, á quien dijo transmitiría por telégrafo dicha adhesión.»

Nuestro particular y apreciado amigo el puntonoso Comandante del 5.^o de Montaña D. Antonio López García emparentado con varias distinguidas familias de esta ciudad, con residencia en Barcelona, ha experimentado una ligera mejoría dentro de la grave enfermedad que sufre.

Lo celebramos infinitamente y deseamos cuanto antes poder anunciar su completo restablecimiento.

Leemos:

«¿No podría hacerse en Tortosa, una cosa parecida?»

En vista de que prospera en Madrid el proyecto de lograr que las Compañías y empresas de gas supriman en absoluto el cobro de los alquileres que se vienen pagando por los contadores en el suministro del gas y del fluido eléctrico, lo cual constituye un gravámen para los consumidores, se agita la idea, entre elementos importantes de Barcelona, para hacer también demanda tan justificada, que no podrá menos de obtener favorable éxito.»

Desde luego estamos conformes, como también debemos manifestar que la empresa del gas de esta ciudad, proporciona un fluido de la peor calidad.

Este, por ahora es el primer toque de atención.

De *La Tribuna*:

«El gobernador civil ha desmentido rotundamente que hubiera teleografiado al ministro de la Gobernación noticia alguna que se relacionara con el viaje del señor Canalejas á Sabadell; añadiendo que ni aún el alcalde de aquella población le dió cuenta de haber ocurrido ningún incidente al exministro liberal durante su estancia en la ciudad referida.

Conste así.»

Nuestro particular amigo, el procurador de los tribunales don José Olesa, ha tenido la sensible desgracia de perder á su idolatrada hija Teresina.

Sentimos en el alma tan irreparable pérdida asociándonos al inmenso dolor que aqueja á tan distinguida familia.

Ayer tuvimos un día nuboso cayendo menuda lluvia. Fué frío y desapacible, motivo por el cual no se veían por nuestras calles más que á las personas que por necesidad tenían que transitar por las mismas.

A las cuatro de la tarde de ayer fué conducido á la última morada don Angel Sanz Tallada, persona que gozaba de generales simpatías entre sus conciudadanos.

A su afligida hija doña Cecilia Sanz, hijo político don Ramón Nivera y demás familia les damos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.—(E. P. D.)

El conflicto que por consumos ha habido estos días en Tarragona se ha solucionado ya por completo.

Mucho lo celebramos.

Ha sido nombrado director de la estación etnológica de Villafranca del Panadés, don Cándido Durán.

El personal del servicio agrónomo, que, con arreglo al reglamento de 15 del actual, prestará servicio en Cataluña, es el siguiente:

Jefe don Eduardo Cañedo, con residencia en Barcelona.

Para Tarragona, el ingeniero don Juan Aguiló.

Para Lérida, don José Sanchez Miranda.

Para Gerona, don Francisco Ullastres.

Nuestro río Ebro ha experimentado gran crecida temiéndose salgan las aguas de su cauce, lo que perjudicaría en gran manera nuestras huertas.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero á 8 ptas.—Id., señora á 6'50. **BOSTON**



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE
Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúfrés y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuáles sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café), TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. * Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
Zarzaparrilla clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

**Amer-Picón, Absenta
Vitter, Vermohut, etc. etc.**

Calendarios: Ermitaño, Zaragzano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera

200.000 postales de todas clases y precios